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连$ 事实上!文化

生活不是文艺小

圈子的事儿!而是

在社会各个角落

里正在发生着的

百姓的事儿$

24小时读者热线：962555 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn新民网：www.xinmin.cn

!"

本报副刊部主编 2016年12月11日 星期日 第 !!"期 # # 责编：殷健灵 赵 美 视觉：戚黎明 编辑邮箱：yjl@xmwb.com.cn

! ! ! !星期天夜光杯! 欧雯是三个孩

子的妈妈! 也是一位亲子共读推广

人!你是怎样开始做亲子共读的%

欧雯!!""#年时，因为工作关
系，我跟随梅子涵教授接触到大量
优秀童书，于是爱上了绘本。我的孩
子出生后，自然而然地想要把这些
读物带给他。现在我有三个孩子，哥
哥今年五岁，我与他的亲子共读从
他 $个月的时候开始，至今已坚持
了四年多。一对双胞胎妹妹目前 !%

个月，从她们 &个月时我们也已经
开始亲子共读的旅程。

星期天夜光杯& 亲子共读带给

你和孩子怎样的时光%

欧雯!于我而言，和孩子一起阅

读，是每天最幸福、最满足、也最值
得期待的事。无论是在洒满阳光的
清晨，或是在暖灯照耀下的冬夜，怀
抱着他们一起看一本书，听一个故
事，这一帧帧的画面，都静悄悄地留
存在我和孩子的心里。

星期天夜光杯!这几年来!越来

越多的家长都在做亲子共读! 能不

能分享你和其他做亲子共读的伙伴

之间的故事%

欧雯! 那是在我儿子两岁的时
候，我萌生了创办一个家庭故事会
的想法。当时，我是一所学校的语文
老师，喜爱研究绘本，热衷于给学生
们讲故事，带领他们阅读经典的儿
童文学。业余时间，我带着学生把一
个个绘本故事搬上舞台，编成生动
立体的绘本剧四处巡演；我还坚持
在班级里的每个家庭中推行“亲子
共读笔记”，鼓励家长和孩子一起阅
读，或写或画，记录下美好的阅读体
会。我想要与更多妈妈们分享这些
我在工作中逐渐积累起来的阅读指
导经验和我作为共读妈妈这两年来
所收获的心得体会。

在一个阳光摇曳的秋日上午，

家庭式公益故事会“朵拉故事会”，在
我家的客厅诞生了。软软的地垫上，
孩子们可以趴着，可以躺着，可以坐
着，甚至就粘在了我身上。从 !"%'年
(月的第一场故事会开始，至今，“朵
拉故事会”已举办了数十场。“颜色国
的秘密”故事会，我们一边唱一边读
了《棕色的熊，棕色的熊，你在看什
么》，一起用颜料再现了《小蓝与小
黄》，还用彩泥做出《彩虹色的花》。
“一起过端午”故事会，我们一起听端
午传统故事，吃亲手包的粽子，小朋
友们在收获了乐趣的同时，对传统节
日又有了更多的了解。

我们的形式也在变化，最初是
我一个人讲，现在我们邀请爸爸妈
妈轮流来讲，也鼓励孩子们自己讲；
最初只有中文故事会，现在我们也
引入了英文绘本的共读；最初我们
只在我家客厅讲，现在我们走出室
内，奔向更加广阔的大自然举办“帐
篷故事会”；我们还开设了“亲子讲
堂”，请各个领域的爸妈共同分享育
儿心得和知识；设立了“父母读书
会”，邀请爸爸妈妈也来聊聊童书，
聊聊自己最近读的书。
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! ! ! !星期天夜光杯&近些年来!社会热点话题

常常围绕着股票"房地产转!可是!我们知道!

诗歌并未离我们远去! 爱诗的人们以怎样的

姿态在城市中行走%

铁舞：城市诗人社创立于 %(("年，创办
的核心人员有缪国庆、梁志伟、赵国平、陈柏
森，王玉意等，我是后来接手的。早期成员有
会员证，将“热爱诗歌，辛苦耕耘，相互爱护，
促进上海城市诗歌发展”作为诗社的使命。与
此同时，“以城市人写诗，写城市的诗”为主导
思想的民间季刊《城市诗人》问世。

在这个多元的社会里，诗人们都不傻，
该做什么就做什么，不拒绝股票，不拒绝房
产———上海是个海，我们都在其中游泳。诗
人在诗人身份之外的职业身份，如记者，如
律师，如教授，如企业主，如保险公司白领，
也有职业炒股的，或者什么都不是的流浪
者，我认为这些职业身份对写诗都有好处，
问题是职业身份并不重要，重要的是诗人
素养，有了诗人素养，做什么工作都能写
诗。

有一个现象是，现在人写作有一种趋同
性，大家都在写同一种类型的诗。比如：口
语)分行的诗，大家都在写嘲讽现实，大家都
在表达不满，却看不到扎扎实实来自你生存
体验的至少要带点具体情境的特别一点的
诗，你写妃子笑，她也写妃子笑，你写花开的
地方，他也写花开的地方，微信圈里同题诗
泛滥，真看不过去！我觉得诗人可以有身份，
也可以什么身份也不要，只要能写出不同样
式的诗就可。

星期天夜光杯! 城市里的孩子在儿时几

乎都会学着念诗歌!年纪渐长进入社会后!很

多人的生活似乎不再与诗歌有交集! 您怎么

看诗歌对于城市的意义%

铁舞：现代城市的发展，正以前所未有的
速度进行着。不仅给社会学、城市学等学科提
出了一系列的新问题，同时给包括诗歌在内
的文学提出了一些新的问题或挑战。在古代，
以诗表现田园乡村、高山大川、日月星辰的佳
作比比皆是，以诗反映城市的成功诗篇却少
得可怜。城市的发展不仅直接孕育了小说和
大规模的戏剧演出，而且使诗从田园走向了
现代。

诗的现代性与城市的发展密不可分，我
们甚至可以说，如果没有城市现代化的高度
发展，就很难有诗的现代化。那么，城市给诗
又提供了哪些新的原材料？有哪些新的人文
景观需要我们去挖掘？城市中人与人之间的
关系，人的身份结构和欲望构成，与乡村不
同，显得更为缤纷多彩。
我们生活在上海这个大都市，诗与城市，

特别是城市文化，究竟是一种什么关系，她在
城市文化中的位置又在哪里？这些问题值得
引起我们每一位诗人的思考。

! ! ! !星期天夜光杯& 吉洺萩经常会

被一些机构邀请讲课! 讲的内容多

是关于茶文化! 在研究茶文化之余

她也是一位古琴爱好者$ 是怎样与

琴结缘的%

吉洺萩：我算是茶人，所以必然
就和古琴有了缘。但是我只是欣赏
者，有琴，但没有开始正式学，偶尔
抚琴，是自己的音律。我的家乡是常
熟，虞山琴派从小就了之，也就耳濡
目染而已。我身边专业学古琴，业余
学古琴的朋友不少。
星期天夜光杯&吉洺萩身边还有

不少志同道合的伙伴! 你和其他喜

欢古琴的朋友们!平时如何交流%

吉洺萩! 他们中有在推广古琴
及民乐传统文化的古琴艺术家，也
有从知名媒体辞职后去学琴的，一
些朋友会在假日相约，寻一处雅致
的小空间，或者在室外，喝喝茶，弹
弹古琴，有些朋友还会对对诗。不管
是琴也好，茶也好，似乎都是雅物，
物能载道，无碍乎是想在繁忙的工
作外能有和自己相处的机会，都为
了回归内心的需求，向外求向内求，
矛盾的统一。

城市从不缺少诗意
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亲子共读#从客厅走向社区
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主持人的话：

在美好的声音里共同成长
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以琴会友的都市雅事
$$

$

$

$

$

$

$

! ! ! !星期天夜光杯! 黄雷是上海图

书馆朗诵艺术团的一员! 平时你们

的活动多吗%

黄雷：我是 !""&年加入的上图
朗诵团。目前，朗诵团的成员有原来
的一级播音主持、现任广播电台的
主持人、律师、工会退休干部、记者、
教师******真可谓是各行各业。每季度
都有作协举办的朗诵会，平时也会
不定期地走向长三角地区的图书
馆，做一些交流演出。

星期天夜光杯! 朗诵团里的成

员都是'业余选手(!因为兴趣聚到

一起!可是听你们的朗诵!水准真的

不业余$ 因何会喜欢上朗诵%

黄雷：我从小喜欢朗诵、故事、配
音*****所有一切美好的声音我都喜欢，
甚至到了痴迷的地步。报考上图朗诵
团的时候，初试我准备了一首诗朗
诵。考官是狄菲菲老师，她听完我的
声音后非常欣喜：“你的声音很有特
点，很像李梓老师。”再后来见到菲菲
老师，是在一次上图朗诵会上了。十

多年来我参加了无数场朗诵会，朗诵
已经融入到我的生活中。我用朗诵的
方式去感受生活中的每一种情绪，也
在此期间更体会到生活的美好。
比如前不久我参加赵丽宏老师

的新作《疼痛》发布朗诵会，我演绎
的是诗歌《迷路》。在台上朗诵时，我
几乎要失控，强忍泪水为了要把那
些文字背后的情感表达完全。下台
后眼泪再也抑制不住，我在后台泪
流满面，难以平复心中的起伏。好在
朗诵团的小伙伴们互相提醒安慰，
才让我从诗里走了出来。

星期天夜光杯! 朗诵团成立十

几年了! 大家在这里获得了怎样的

成长%

黄雷：朗诵团里的人来来去去
很多，但是有一些人一直留了下来。
朗诵团曾受上海话剧艺术中心邀
请，做过一次剧本朗读表演，演绎的
是《上海王》，这对我们是一次非常
大的挑战，大家在排练中做了许多
功课，有去看小说原著的，有去看电

视剧的，有的把本子打印整理成册，
所有的事情大家都是自发分工去
做，铆足了劲要把演出做成功。那次
演出效果很好，之后我们做其他的
朗诵演出，还会有观众惦记着那次
剧本朗读表演。
朗诵团里一个小伙子，他大学

刚毕业的时候进入了朗诵团，十几
年一直在参与活动，大家是看着他
成长的。从一开始只是一个普通的
朗诵者，到后来他自己开工作室，做
录音、配音、节目制作等，朗诵团活
动的视频制作都由他来完成。


